

Expertas de la región conversan con representantes de Estados Miembros de la OEA sobre el liderazgo de las mujeres en tiempos de crisis y conflictos

Washington D.C., 30 de abril de 2025. Expertas de distintos países de las Américas se reunieron este miércoles en la sede de la Organización de los Estados Americanos (OEA) para participar en un conversatorio organizado por la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM), en el que dialogaron junto a representantes de los Estados Miembros sobre el liderazgo de las mujeres en la gestión de crisis y conflictos.

La apertura del evento contó con la participación del Embajador Roberto Nocella, Representante de la Misión Observadora de Italia ante la OEA; Laura Carpini, Subdirectora General de Asuntos Globales y Directora de América Latina y el Caribe, Ministerio de Asuntos Exteriores de Italia; y Alejandra Mora Mora, Secretaria Ejecutiva de la CIM/OEA.

Carpini expresó que el abordaje del liderazgo de las mujeres en contextos de conflicto es un tema complejo y desafiante, que debe estructurarse en torno a cuatro pilares: participación, protección, prevención y la reconstrucción. Además, reconoció el trabajo de la CIM en su labor en derribar estereotipos de género, combatir la desinformación, generar datos, articular redes de apoyo y promover el intercambio de buenas prácticas y lecciones aprendidas.

Por su parte, la Secretaria Mora destacó que las mujeres ofrecen miradas distintas y necesarias, y que la realidad social de las Américas exige enfoques no tradicionales para abordar las crisis y los conflictos. Añadió que el principal reto está en comprender y posicionar el liderazgo de las mujeres como una herramienta clave para la transformación democrática y social.

Tras las intervenciones inaugurales, el conversatorio continuó con dos paneles temáticos. En el primero de ellos se abordó el papel de las mujeres en la agenda de paz y seguridad, con énfasis en la necesidad de construir una visión más inclusiva que trascienda la simple ausencia de conflicto e incorpore otras crisis transversales. Participaron: Rosa Emilia Salamanca, Directora Ejecutiva de la Corporación de Investigación y Acción Social y Económica (CIASE), de Colombia; Bibi Borges, Directora Ejecutiva del Centro de Justicia y Paz (CEPAZ), de Venezuela; Edelma Gómez, Coordinadora de Diálogo, Ambiente y Participación de la Misión de Apoyo al Proceso de Paz en Colombia (MAPP/OEA); y Diana López, experta independiente y consultora de la CIM/OEA.

En el segundo panel, las especialistas reflexionaron sobre los elementos clave para fortalecer los liderazgos de las mujeres en la gestión de crisis y conflictos. Participaron Mónica Maccise, Directora General de Vinculación Universitaria de la Universidad Iberoamericana, de México; Virginia García Beaudoux, consultora en comunicación y especialista en liderazgo de las mujeres, de Argentina; Orfe Castillo Osorio, Directora Regional de JASS Mesoamérica; y Larissa Arroyo, abogada constitucionalista y experta en derechos humanos y género, de la Universidad de Costa Rica.

Las conclusiones del conversatorio servirán como base para que la CIM elabore una hoja de ruta orientada a fortalecer el liderazgo de las mujeres en la gestión de crisis. El objetivo es impulsar su participación activa en procesos de toma de decisiones, visibilizar su capacidad para liderar negociaciones y aportar enfoques que permitan reinterpretar los conflictos y avanzar hacia una paz duradera e inclusiva.

***INFORMACIÓN PARA PERIODISTAS**

Sobre la CIM/OEA

La Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) de la Organización de Estados Americanos (OEA) es el principal foro hemisférico dedicado a la promoción y protección de los derechos humanos de las mujeres y la igualdad de género. Fundada en 1928, la CIM ha sido pionera en la identificación de las barreras que enfrentan las mujeres en el ámbito social, económico y político, y en la formulación de políticas y programas para superar dichas barreras. La CIM trabaja en colaboración con los Estados miembros de la OEA, organizaciones de la sociedad civil y otros actores clave para avanzar en la agenda de igualdad de género en las Américas.

Contacto de prensa:

Alexander Rivera (arivera@oas.org) / Gina Labanca (glabanca@oas.org).